



EN MOVIMIENTO



INTERVENCIÓN DEL PROFESOR ESTEBAN KROTZ¹ EN LA MESA DE TRABAJO LA RED DE ANTROPOLOGÍAS DEL SUR COMO UNA PROPUESTA DE INTEGRACIÓN LATINOAMERICANA, PRESENTADA EN EL V CONGRESO DE LA ALA²

CONTRIBUTION OF PROFESSOR ESTEBAN KROTZ IN THE WORKING GROUP “NETWORK OF ANTHROPOLOGIES OF THE SOUTH AS A PROPOSAL FOR A LATIN AMERICAN INTEGRATION,” PRESENTED AT THE 5TH CONGRESS OF THE ALA

Encantados de verlos en persona. Nos habíamos visto en el Congreso: ustedes me vieron, pero no yo a ustedes. Estoy impresionado por el hecho mismo

¹ Profesor-investigador de la Unidad de Ciencias Sociales, Centro de Investigaciones Regionales, de la Universidad Autónoma de Yucatán, Mérida, México, y del Departamento de Antropología, de la Universidad Autónoma Metropolitana, Ciudad de México. Correo electrónico: kroqui@prodigy.net.mx.

² Agradecemos la colaboración de la Prof. Annel Mejías Guiza, quien ayudó a transcribir esta reflexión del Dr. Prof. Esteban Krotz.

ANTROPOLOGÍAS



de la fundación de la Red de Antropologías del Sur, por la eficiencia del trabajo realizado en el congreso, el libro que salió exactamente para el V Congreso de la ALA (Asociación Latinoamericana de Antropología), la creación de la Red, me parece muy estimulante e interesante. Agradezco mucho la oportunidad de decir algunas palabras. Yo creo que lo que dijo la profesora Jacqueline Clarac es correcto: las antropologías del sur es una especia de idea, todavía no tenemos muchos elementos claros, estamos en un proceso de búsqueda de las características de estas antropologías, vemos cosas como las que ella dijo, que sí las estamos viendo con cierta claridad, pero no conocemos muchos de las implicaciones, de los elementos que están en proceso, en este sentido estamos en una búsqueda y la forma correcta es exactamente una mesa de trabajo, donde uno comienza a discutir ese tipo de cosas.

Quiero aprovechar esto para realizar dos comentarios, que tal vez se han pensado también o que tal vez les convengan, hay que ver cómo se puede hacer: la idea de que en varios congresos anteriores se había manejado es que se van a formalizar los estatutos de la Asociación Latinoamericana de Antropología (ALA) y un elemento clave de estos será la creación de los grupos de trabajo, me parece que sería una idea muy conveniente para analizar si la Red, independientemente de otras formas que pueda asumir, se quiera constituir de una vez como un grupo de trabajo de la ALA. Parece que la idea es que como antes la ALA funcionaba básicamente en términos territoriales, es decir, cono sur, andino, centroamérica, se quiere sustituir ahora por la estructura de grupos de trabajos formalizados, los individuos no se inscriben de forma libre sino a través de un aval de la institución de la que forman parte para que haya un compromiso real de trabajo entre los congresos o algo así. Hay un documento sobre esto, son borradores.



La segunda cuestión que puede servir. Empezamos con una iniciativa, que va a ser un grupo de trabajo también pero mucho más amplio, pero menos específico que antropologías del sur, que se va a llamar antropología de las antropologías latinoamericanas: es una perspectiva más reducida, pero no tan clara como las antropologías del sur. Habrá una especie de inventario de las instituciones, de las publicaciones que se hacen sobre las antropologías... venezolanas, mexicanas, colombianas, centroamericanas. Estamos tratando de juntar las publicaciones, libros, revistas, artículos, que analizan temas de la historia de antropología, de la filosofía, epistemología de la antropología, de ciertos debates conceptuales. No vamos a juntar los materiales en el sitio web, sino que simplemente vamos a hacer una bibliografía sobre eso y luego una línea del tiempo de su antropología para que la gente que se quiera interesar por la antropología de otro país tenga elementos básicos para no tener que buscar aleatoriamente en la web, que si queremos saber sobre la antropología venezolana nos aparezcan quince mil documentos en Google y no sabemos por dónde empezar. Lo hicimos entre Alina Rojas, quien trabaja conmigo en Mérida, México: antropología de las antropologías latinoamericanas, el sitio web es www.ada-ala.org/wp. Estamos empezando, si alguien quiere participar con mucho gusto lo puede hacer, por ejemplo, si tienen propuestas de sus publicaciones, no sobre fenómenos empíricos, sino sobre las antropologías de un país o de alguna región. Esto puede servir para quienes trabajan las antropologías del sur, para comparar metodologías; o hacer antropologías en desigualdad extrema; o cómo son las condiciones en América Latina del trabajo de campo cuando se hace, por ejemplo, en condiciones de violencia. Son simplemente dos cuestiones concretas que deseaba plantear inicialmente en esta mesa de trabajo.